



Relancer l'investissement

Auteur : Philippe Maystadt



"L'annonce par le Président de la Commission européenne, Jean-Claude Juncker, d'un projet européen devant aboutir à mobiliser plus de 300 milliards d'investissements a relancé récemment le débat sur les leviers de la croissance en Europe. M. Philippe Maystadt, ancien Président de la Banque européenne d'investissement (BEI), a présenté un ensemble de sept propositions permettant de relancer les investissements et de stimuler croissance et emploi en Europe".

[Lire la suite](#)

Sommaire

A la une ! : Dons **Elections :** Grèce **Crise financière :** Eurogroupe - FMI - OCDE - France - Roumanie **Commission :** Investissement - Programme/2015 - Etiquetage - Serment - Développement rural **Parlement :** Investissement **Conseil :** Economie/finances - Energie - Éducation - Emploi - Développement **Diplomatie :** Conseil - Iran - Turquie **Allemagne :** CDU - Décès/Schockenhoff - Parité/Gouvernance **Danemark :** Référendum/Europol **France :** Réformes **Italie :** Migrations **Roumanie :** Remaniement **Slovaquie :** Visegrad **Kosovo :** Gouvernement - Comité olympique **Ukraine :** Energie - Soutien **ONU :** Immigration - Climat **Eurostat :** Emploi **Eurobaromètre :** Transports **Etudes/Rapports :** Pesticides - OCDE **Publications :** Histoire/UE **Culture :** Prix/MUCEM - Cinéma - Expo/Paris - Expo/Munich - Expo/Rameau

[Agenda](#) | [Autres versions](#) | [Contact](#)

A la une ! :

Soutenez la Fondation



La Fondation Robert Schuman est reconnue comme le Centre français de recherches de référence sur l'Europe (Trophée des Affaires européennes 2014 du jury de l'Observatoire des Think Tanks). Présente à Bruxelles, où elle figure parmi les tout premiers laboratoires d'idées, elle est représentée dans les pays de l'Union et travaille en réseau avec de nombreux experts et partenaires internationaux. Aujourd'hui, nous avons besoin de votre aide pour poursuivre notre tâche. Vous avez la possibilité de nous aider par un don, dont vous pourrez déduire 66% dans votre prochaine déclaration de revenus, à condition qu'il soit effectué avant le 31 décembre 2014. Votre soutien nous sera très précieux et nous vous en remercions par avance... [Lire la suite](#)

Elections :

1er tour de l'élection présidentielle le 17 décembre en Grèce



Le 8 décembre, le Premier ministre grec Antonis Samaras a décidé de mettre en route le processus de l'élection présidentielle, qui aurait dû se tenir au plus tard au 1er trimestre 2015. Le 1er tour de cette élection a été fixé au 17 décembre. Les deux autres tours, très probables, devraient avoir lieu les 23 et 29 décembre. La Constitution grecque prévoit que l'élection du chef de l'Etat, par le Parlement,

nécessite une majorité des 2/3, soit 200 députés, lors des deux premiers tours et de la majorité des 3/5, soit 180 députés, au 3ème tour de scrutin. Si au terme de 3 trois tours, il n'y a pas de candidat élu, le Conseil des ministres devrait démissionner dans un délai de dix jours, le Parlement serait dissout et de nouvelles élections législatives auraient lieu... [Lire la suite](#)

Crise financière :

Conclusions de l'Eurogroupe sur la Grèce et sur les budgets des États



La zone euro a invité le 8 décembre la France à prendre des mesures supplémentaires en faveur de la réduction de son déficit public, notamment en mettant en place de nouvelles réformes structurelles. Les 18 ministres des Finances de la zone euro se sont penchés sur les projets de budgets des États membres, dix jours après l'évaluation faite par la Commission européenne. Comme l'exécutif européen, la zone euro voit pour la France "un risque de non-conformité" de son budget 2015 aux règles du pacte de stabilité et de croissance de l'UE. En conséquence, "des mesures supplémentaires sont nécessaires pour permettre une amélioration de l'effort structurel", a indiqué dans un communiqué l'Eurogroupe, qui salue les "engagements" pris par Paris pour remédier aux faiblesses de son économie. Enfin, les ministres sont convenus de prolonger pour deux mois supplémentaires le programme d'adaptation de la Grèce. La nouvelle échéance est donc fixée à la fin du mois de février 2015, à l'issue de laquelle la Grèce pourra alors demander une ligne préventive renforcée de crédit... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Le FMI démontre le lien entre le chômage des jeunes et le manque de croissance dans la zone euro



Le 9 décembre, le Fonds monétaire international a publié une étude sur le chômage des jeunes dans la zone euro. Le manque de croissance économique de la zone euro, lié à la crise financière, est une des causes de la montée du chômage des jeunes. Il est responsable de ce fait à 70% et principalement dans les pays vulnérables de la zone euro (Chypre, Espagne, Grèce, Irlande et Portugal). Toutefois, la croissance ne suffit pas à diminuer le chômage des 15-24 ans puisque le FMI admet que des réformes du marché du travail seront aussi nécessaires... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Le taux de chômage à 7,2% en octobre 2014



Le 9 décembre, l'OCDE a publié ses résultats sur le chômage pour octobre 2014. Le taux de chômage sur cette période s'élevait à 7,2% soit 43,8 millions de personnes dans la zone OCDE. Au sein de la zone euro, le taux s'est maintenu à 11,5% avec la plus forte baisse enregistrée en Irlande (baisse de 0,2 point de pourcentage à 10,9%) et en Slovénie (baisse de 0,2 point de pourcentage à 8,8%). La plus forte hausse a été enregistrée en Italie avec une hausse de 0,3 point de pourcentage à 13,2%). Le 8 décembre, l'OCDE a présenté les indicateurs composites pour le mois de décembre. Le constat est que la croissance continue de ralentir. Ce ralentissement se focalise tout particulièrement sur la zone euro alors que les autres économies membres se portent mieux. Ils montrent que la croissance ralentit notamment en Italie et en Allemagne. Cela confirme les récents abaissements des prévisions par la Bundesbank. En revanche, il semblerait que la situation économique de la France se stabilise avec une croissance prévue à 0,1% au quatrième trimestre... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Fitch dégrade la note de la France



Les dérapages budgétaires ont coûté à la France une dégradation de sa note d'appréciation de l'économie par l'agence Fitch Ratings, le 12 décembre. De "AA+" la France est passée à la note "AA", assortie d'une perspective stable. Fitch a également qualifié de "faibles" les perspectives économiques du pays et affirmé que celles-ci pesaient sur la consolidation des finances publiques et la stabilisation du ratio de la dette. "L'économie française devrait croître moins que la moyenne des pays de la zone euro pour la première fois en quatre ans", a souligné Fitch... [Lire la suite](#)

Conclusions du FMI et de la Commission européenne sur la Roumanie



Le 9 décembre, le Premier ministre roumain Victor Ponta a annoncé avoir trouvé un accord avec le Fonds monétaire international (FMI) et l'Union européenne sur un déficit public de 1,83% en 2015 à l'issue de négociations ardues avec les bailleurs de fonds. Le projet se base sur une croissance économique de 2,5% ainsi qu'un déficit de 1,83% du produit intérieur brut (PIB). Les experts européens et du FMI ont accordé 6,3 milliards

d'euros, soit 0,4% du PIB au cofinancement de projets bénéficiant de fonds européens. Toutefois, ils se sont opposés à une rallonge budgétaire de 0,3% du PIB pour les dépenses militaires. Les négociateurs retourneront en Roumanie pour une nouvelle mission d'évaluation fin janvier... [Lire la suite](#)

Commission :

Plan d'investissement : 2000 projets potentiels pour 1 300 milliards d'euros



La task force de l'UE, menée conjointement par la Commission européenne et la BEI sur les investissements, a publié le 9 décembre un rapport indiquant qu'il existe un potentiel d'investissement "très important" dans l'Union européenne. Le rapport recense près de 2 000 projets dans toute l'Europe pour un montant de 1 300 milliards d'euros d'investissements potentiels, dont des projets pour plus de 500 milliards d'euros qui pourraient être mis en œuvre au cours des trois prochaines années. Le rapport souligne également que de nombreux projets ne sont actuellement pas mis en œuvre en raison d'obstacles financiers ou réglementaires. Il fournit de nombreuses recommandations sur le type d'investissements à réaliser, leur financement et leurs modalités. Le rapport de la task force a été examiné par les ministres des finances (ECOFIN) le 9 décembre et sera présenté aux chefs d'État et de gouvernement lors du Conseil européen des 18 et 19 décembre... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

programme de travail 2015 de la Commission européenne



Le nouvel exécutif européen prévoit de présenter 23 grandes initiatives, dont 13 propositions législatives. À l'inverse, 80 textes sont menacés d'être retirés, car ils ne correspondent plus aux priorités, ou n'ont aucune chance d'aboutir à un accord. Ce document a été discuté le 10 décembre par le collège des commissaires. Son adoption est prévue le 16 décembre. D'ici là, des modifications sont encore possibles... [Lire la suite](#)

Nouvelles règles d'étiquetage des denrées alimentaires dans l'UE



Depuis le 13 décembre, l'Union européenne met en place de nouvelles règles d'étiquetage des denrées alimentaires, adoptées par le Parlement européen et le Conseil en 2011. Ces règles sont harmonisées sur l'ensemble du territoire européen. Elles auront pour objectif d'apporter aux consommateurs, des informations plus claires, plus complètes et plus précises sur la composition des aliments et sur les produits allergènes en particulier... [Lire la suite](#)

La Commission prête serment d'indépendance devant la Cour de justice



Le président Jean-Claude Juncker et les membres du collège des commissaires ont prêté officiellement serment le 10 décembre, à Luxembourg, devant la Cour de justice de l'Union européenne (CJUE). Les commissaires s'engagent, par ce serment solennel, à respecter les traités et la Charte des droits fondamentaux de l'Union européenne et à exercer leurs responsabilités en toute indépendance, dans la recherche de l'intérêt général. Pour cela, les 28 membres du collège se sont engagés à "ne solliciter ni accepter d'instructions d'aucune autorité, à s'abstenir de tout acte incompatible avec le caractère de leurs fonctions ou l'exécution de leurs tâches et à respecter les obligations qui leur incombent, pendant et après la cessation de leurs fonctions"... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

La Commission approuve les trois premiers programmes européens de développement rural



La Commission européenne a approuvé le 12 décembre les trois premiers programmes de développement rural (PDR) parmi les 118 programmes visant à "améliorer la compétitivité du secteur agricole de l'Union, à préserver les campagnes et le climat, et à renforcer le tissu économique et social des communautés rurales" pour la période allant jusqu'en 2020. Les 118 programmes pluriannuels et opérationnels au niveau national ou régional bénéficient d'un soutien de l'Union européenne pour un montant total de 95,6 milliards € pour la période 2014-2020 par l'intermédiaire du Fonds européen agricole pour le développement rural (Feader), montant auquel s'ajouteront des financements nationaux, régionaux et privés. Six programmes supplémentaires seront adoptés d'ici la fin de l'année (soit plus de 20 milliards € en 2014)... [Lire la suite](#)

Parlement :

Accord entre le Conseil et le Parlement européen sur l'investissement à long terme



Le 10 décembre, le Conseil a trouvé un compromis avec le Parlement européen sur un règlement visant à accroître le bassin de capitaux disponibles pour l'investissement à long terme dans l'économie de l'Union européenne. Ces fonds européens élimineraient les obstacles à des investissements de long terme et stimuleraient l'emploi et la croissance économique... [Lire la suite](#)

Conseil :

Conclusions du Conseil Affaires économiques et financières



Le 9 décembre, les 28 ministres européens des Finances ont approuvé le plan d'investissement de 315 milliards € qui leur a été présenté par la Commission européenne et la BEI. Le Conseil européen sera appelé les 18-19 décembre à approuver ce plan afin que la Commission puisse présenter une proposition législative en janvier 2015 avec l'objectif de la faire adopter en juin 2015. Ils sont parvenus à un accord politique sur l'insertion d'une clause anti-abus dans la directive "mère-fille" de l'UE qui oblige les États membres à intégrer cette clause dans leur droit national avant le 31 mars 2015. Les ministres ont adopté une directive étendant l'échange automatique obligatoire d'informations entre les autorités fiscales nationales afin de prévenir l'évasion fiscale par les épargnants privés. Ils sont parvenus à un accord politique sur la contribution des banques au fonds unique de résolution, qui permettra de financer la mise en liquidation des banques de la zone euro sans mobiliser de fonds publics. Les ministres ont examiné l'état d'avancement de la proposition visant à introduire une taxe sur les transactions financières (TTF) dans 11 États membres par la procédure de "coopération renforcée". Enfin, ils ont présenté le rapport du mécanisme d'alerte dont les conclusions démontrent que la situation macro-économique de 16 États membres de l'UE nécessite une analyse plus approfondie... [Lire la suite](#)

Conclusions du Conseil "Energie"



Réunis le 9 décembre à Bruxelles, les 28 ministres européens en charge de l'Énergie ont tenu un débat d'orientation sur le cadre d'action 2020-2030 en faveur du climat et de l'énergie. Ils ont également adopté des conclusions sur l'achèvement du marché intérieur de l'énergie en soulignant que celui-ci contribue "à tous les objectifs traditionnels de la politique énergétique", à savoir la réduction des coûts de l'énergie, l'augmentation de la sécurité énergétique et l'intégration des énergies renouvelables sur le marché. Ils ont débattu de la stratégie Europe 2020 afin d'identifier de nouvelles priorités en matière d'énergie pour les cinq années à venir. Enfin, ils ont adopté une position concernant le projet de directive sur les changements indirects d'affectation des sols (CASI) visant à débiter une transition sécurisée vers les biocarburants, permettant de réduire le rejet de gaz à effet de serre, tout en fournissant des perspectives d'investissements "claires", sans menacer ceux qui ont déjà été réalisés dans ce domaine... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Conclusions du Conseil "Education, jeunesse, culture et sport"



Le 12 décembre, les 28 ministres européens de l'éducation ont adopté des conclusions sur l'entrepreneuriat dans l'enseignement et la formation, et ont confirmé sans débat, l'accord politique conclu sur le budget 2015 de l'UE et le projet de budget rectificatif en attente pour 2014. Les ministres ont adopté des conclusions sur l'accès des jeunes aux droits afin de favoriser leur autonomie et leur participation dans la société civile. Enfin, ils ont discuté d'une approche intersectorielle des politiques de la jeunesse comme un outil pour mieux relever les défis socio-économiques dans ce domaine... [Lire la suite](#)

Accord sur l'emploi des jeunes, mais pas sur les femmes dans la gouvernance des entreprises



Réunis le 11 décembre, les 28 ministres européens en charge de l'Emploi ont débattu, en collaboration avec les ministres de l'éducation de l'Italie, du Luxembourg et de la Lettonie (trio des présidences), des moyens d'investir dans la jeunesse afin de lutter contre le chômage à travers des initiatives telle que la "garantie jeunesse". Ils ont trouvé un accord concernant la réforme du Réseau européen des services de l'emploi (EURES), afin d'offrir de meilleurs services de recherche d'emploi et de recrutement aux citoyens de toute l'Europe. Enfin, les ministres ne sont pas parvenus à un accord sur le projet de directive visant à imposer un pourcentage de femmes dans les conseils

d'administration des entreprises européennes... [Lire la suite](#)

Conclusions du Conseil sur le développement



Les 28 ministres européens chargés du développement, le 12 décembre, ont examiné les avancées obtenues sur les questions de développement à travers le rapport de synthèse publié par le Secrétaire général de l'ONU. Dans le cadre de la participation de l'UE à la prochaine conférence mondiale sur le financement du Développement prévue en juillet et du sommet de l'ONU prévu en septembre 2015, les ministres se sont engagés à adopter un cadre de travail "ambitieux" afin de participer avec la communauté internationale à l'éradication de la pauvreté et à la promotion du développement durable. Enfin, le Commissaire Christos Stylianides, coordinateur de l'UE sur Ebola, a fait un point sur la situation économique et humaine dans les pays africains frappés par l'épidémie. Ils ont ensuite débattu de la contribution apportée par l'UE à la lutte contre Ebola en annonçant que les aides débloquées par la Commission européenne et le Conseil dépassaient à présent 1,1 milliard €.... [Lire la suite](#)

Diplomatie :

Décisions sur la Centrafrique, la Syrie, le Sud Soudan et le partenariat méditerranéen



Les 28 ministres européens des Affaires étrangères, réunis le 15 décembre, ont adopté des conclusions sur la République centrafricaine, la Syrie, le sud-Soudan et le partenariat méditerranéen... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#) | [Autre lien](#) | [Autre lien](#)

L'UE confirme la reprise des négociations sur le nucléaire iranien



Le service diplomatique de l'Union européenne (SEAS) a confirmé le 12 décembre que les négociations sur le programme nucléaire iranien reprendront le 17 décembre à Genève. Les puissances du "5+1" (Chine, Etats-Unis, France, Royaume-Uni, Russie et Allemagne) et l'Iran se rencontreront pour une réunion d'une journée afin "de poursuivre les efforts diplomatiques en vue de trouver une solution complète et de long terme", a précisé le service diplomatique de l'UE dans un communiqué. A défaut d'avoir trouvé un accord complet et définitif à Vienne le 24 novembre, les "5+1" et l'Iran avaient choisi de reconduire un accord provisoire conclu en novembre 2013, et de prolonger leurs discussions jusqu'au 1er juillet 2015... [Lire la suite](#)

L'UE encourage la Turquie à participer à la lutte contre l'Etat islamique



Les 8 et 9 décembre, la chef de la diplomatie européenne, Federica Mogherini, était en visite en Turquie, accompagnée du commissaire au voisinage, Johannes Hahn, ainsi que du commissaire à l'aide humanitaire, Christos Stylianides. Ils ont rencontré le président turc, Recep Tayyip Erdogan, le Premier ministre, Ahmet Davutoglu, et le ministre des Affaires étrangères, Mevlut Cavusoglu. Federica Mogherini souhaite que l'Union européenne et la Turquie alignent leurs positions à l'encontre de l'Etat islamique, dont la menace est de plus en plus forte en Irak et en Syrie. Elle a notamment souligné que le partage de renseignements entre Turcs et Européens devait s'améliorer afin d'endiguer le flux de combattants étrangers ralliant l'EI. La Turquie est en effet un point de passage important pour les Européens souhaitant rejoindre la Syrie... [Lire la suite](#)

Allemagne :

Angela Merkel reconduite pour un 8ème mandat à la tête de la CDU



Le 9 décembre, Angela Merkel, chancelière allemande, a été reconduite pour un huitième mandat à la tête de son parti de l'Union chrétienne-démocrate (CDU). Elle a obtenu 96,72% des suffrages lors de ce scrutin organisé au cours d'un congrès à Cologne. Mme Merkel préside la CDU depuis 14 ans. Elle fut la première femme allemande à la tête d'un grand parti national en 2000. Ses vice-présidents sont Volker Bouffier, Julia Klöckner, Armin Laschet, Ursula von der Leyen et Thomas Strobl... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Décès d'Andreas Schockenhoff

Andreas Schockenhoff, vice-président du groupe parlementaire CDU/CSU et Président du groupe d'amitié Allemagne-France au



Bundestag depuis 1994, est décédé le 14 décembre 2014, a annoncé le porte-parole de la CDU dans un communiqué. Elu pour la première fois au Bundestag en 1990, il était également depuis 2006 coordonnateur pour les affaires germano-russes où il s'était fait connaître pour ses positions très critiques sur l'action de la Russie en Europe de l'est. La Fondation, avec qui il collaborait régulièrement, présente à sa famille et ses proches ses plus sincères condoléances... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Adoption d'un projet de loi imposant 30% de femmes dans la gouvernance des entreprises



Le Conseil des ministres allemand a adopté le 11 décembre un projet de loi imposant à partir de 2016 un quota de femmes dans les conseils de surveillance de 108 entreprises allemandes qui ont la double particularité d'être cotées en Bourse et d'obéir aux principes de la cogestion. Ils devront compter au moins 30% de femmes à partir de 2016. La cogestion, dont le champ d'application est défini par la loi, prévoit que les représentants du personnel soient fortement impliqués dans les décisions d'entreprise. Concrètement "nous parlons de 170 femmes qu'il va falloir trouver en plus", a expliqué lors d'une conférence de presse le ministre de la Justice, Heiko Maas... [Lire la suite](#)

Danemark :

Référendum au Danemark en 2016 sur Europol



Le Danemark a annoncé le 10 décembre un référendum d'ici à mars 2016 afin de rester dans Europol en renonçant à son option de retrait dans la coopération judiciaire et policière de l'Union européenne. "Notre souhait est de permettre aux Danois de décider si nous devons à l'avenir remplacer notre modèle avec des clauses de retraits par un modèle d'adhésion" a dit la Première ministre Helle Thorning-Schmidt lors d'une conférence de presse. D'après l'accord conclu au sein de la classe politique danoise, le référendum aura lieu avant la fin du premier trimestre 2016, quels que soient les résultats des élections législatives qui doivent avoir lieu avant septembre 2015. "Nous voulons qu'à l'avenir le Danemark puisse complètement participer à Europol" a ajouté Helle Thorning-Schmidt... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

France :

La France s'essaie aux réformes avec un projet de loi sur la croissance et l'activité



Le 10 décembre, le Premier ministre français, Manuel Valls, a présenté le projet de loi pour la croissance et l'activité, voué à libérer l'économie. Parmi les propositions de cette loi: extension de la possibilité d'ouvrir les commerces le dimanche (de 5 à 12 dimanches au maximum), réforme des professions réglementées et notamment celles de notaire, d'huissier de justice et de commissaire-priseur (l'objectif étant d'assouplir les règles d'installation de ces professions), mais aussi libéralisation des autocars pour faire concurrence aux trains. Le texte sera examiné par l'Assemblée nationale à compter du 22 janvier... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Italie :

Dernier rapport sur les flux migratoires en Italie



Le 9 décembre, l'agence italienne de statistiques, Istat, a publié les résultats de son étude sur les flux migratoires en Italie. En 2013, le taux d'immigrants dans le pays a baissé de 12% par rapport à l'année précédente. Cette étude fait aussi apparaître que 82 000 Italiens ont émigré. Ces données sont les plus élevées depuis une dizaine d'années. La destination privilégiée par les Italiens émigrants est le Royaume Uni, l'Allemagne et la Suisse arrivant en deuxième et troisième place. Le nombre d'Italiens revenant dans leur pays a lui aussi diminué... [Lire la suite](#)

Roumanie :

Remaniement du gouvernement en Roumanie



Le 14 décembre, un mois après sa défaite à l'élection présidentielle, le Premier ministre roumain Victor Ponta a proposé un remaniement de son gouvernement. 9 nouveaux ministres affiliés aux partis de la majorité ont été présentés dont Mihai Tudose pour le ministère de l'Economie. Quant à l'actuel ministre du Budget Darius Valcov, il serait

également en charge des Finances. Le nouveau gouvernement sera soumis le 15 décembre à un vote de confiance du Parlement... [Lire la suite](#)

Slovaquie :

Sommet du groupe de Visegrad avec le président suisse



Le 9 décembre, le groupe de Visegrad (Hongrie, Pologne, Slovaquie, Rép. tchèque), s'est réuni avec le Président de la Confédération helvétique, Didier Burkhalter, à Bratislava. La sécurité énergétique a été au centre des discussions. Viktor Orban, Premier ministre hongrois, a notamment rappelé l'engagement de son pays dans la construction du pipeline South Stream ainsi que le récent partenariat avec la Russie autour de la construction de nouveaux réacteurs nucléaires russes. Le président suisse a insisté sur l'enjeu que représente la sécurité en Europe... [Lire la suite](#)

Kosovo :

Nouveau gouvernement au Kosovo



Le 9 décembre, le Parlement du Kosovo a voté l'investiture d'Isa Mustafa, leader de la Ligue démocratique (LDK) au poste de Premier ministre, conformément à l'accord signé le 8 décembre entre les deux partis principaux du Kosovo (LDK et PDK). Le Premier ministre sortant, Hashim Thaçi (PDK), occupera le poste de vice-Premier ministre et de ministre des affaires étrangères. La passation de pouvoirs a eu lieu le 12 décembre. Le nouveau gouvernement compte 20 ministres. L'UE a salué la formation de ce gouvernement, qui marque la fin d'une impasse politique de 6 mois, et l'a encouragé à poursuivre les réformes politiques et économiques, ainsi que la lutte contre la corruption. La Haute représentante des affaires étrangères, Federica Mogherini, a également pressé le gouvernement à poursuivre la normalisation des relations entre la Serbie et le Kosovo... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Le Kosovo reconnu par le Comité International Olympique



Le 9 décembre, les membres du Comité International Olympique ont approuvé à l'unanimité la reconnaissance du Comité National Olympique du Kosovo. Celui-ci réunit en effet toutes les conditions techniques requises pour être reconnu par le CIO telles que stipulées dans la Charte olympique. Il répond notamment à la définition du terme "pays" figurant dans la Règle 30, alinéa 1 : "un État indépendant reconnu par la communauté internationale". Ainsi le Kosovo est reconnu en tant que pays par 108 des 193 États membres de l'ONU et devient donc le 205ème pays représenté aux Jeux Olympiques... [Lire la suite](#)

Ukraine :

Nouvelle politique énergétique pour l'Ukraine



Le 10 décembre, le Premier ministre ukrainien, Arseniy Iatseniouk, a présenté la nouvelle politique d'indépendance énergétique. Cette dernière a pour objectif de diversifier l'approvisionnement, d'augmenter la capacité de l'énergie nucléaire et les tarifs du marché dans le secteur de l'énergie. Le Premier ministre a rappelé que 60% du gaz naturel russe avait déjà été remplacé par du gaz provenant des États membres de l'UE. Arseniy Iatseniouk a annoncé un appel d'offres public pour attirer les investisseurs dans la modernisation du gaz ukrainien, dans les systèmes de transport et dans l'exploitation des installations de stockage de gaz... [Lire la suite](#)

Le Congrès américain vote un renforcement du soutien à l'Ukraine



Les deux chambres du Congrès américain ont adopté à l'unanimité le 11 décembre un "Acte de soutien à la liberté de l'Ukraine", validé par le Sénat le 12 décembre. Ce texte de loi autorise de nouvelles sanctions contre la Russie et prévoit une augmentation de l'aide militaire américaine à l'Ukraine en permettant notamment la livraison d'une assistance létale (armes). Les parlementaires américains ont ainsi souhaité mettre la pression sur le Président américain, Barack Obama, qui refuse pour l'instant de livrer du matériel létal à l'Ukraine et juge "contre productif" les sanctions contre la Russie sans "coordination avec l'UE". Or, il est le seul à pouvoir promulguer cette loi pour la faire entrer en application. Le secrétaire d'Etat américain John Kerry doit rencontrer le 15 décembre à Rome son homologue russe Sergueï Lavrov pour évoquer le dossier ukrainien et notamment cette loi adoptée par le Congrès américain... [Lire la suite](#)

ONU :

La mer Méditerranée est "la route la plus meurtrière du monde" en 2014 selon le HCR



Au moins 3419 migrants sont morts en mer Méditerranée depuis le début de l'année 2014, soit près de 80% des décès et disparitions enregistrés dans l'ensemble des mers du monde, selon un rapport publié par l'agence des Nations Unies pour les réfugiés (HCR) le 10 décembre. La mer Méditerranée est aussi l'itinéraire le plus convoité par les migrants avec plus de 207 000 tentatives sur un total de 348 000 dans le monde, soit 60% des traversées clandestines en mer qui ont pour objectif l'Europe du Sud. Le rapport du HCR estime que les deux principaux pays d'origine des migrants tentant de traverser la Méditerranée sont la Syrie (60 051) et l'Érythrée (34 561). Enfin, si le HCR se félicite que 8000 migrants aient été secourus en mer Méditerranée au cours du mois de novembre 2014, il regrette que certains gouvernements européens se focalisent davantage sur "le maintien des étrangers hors de leurs frontières que sur le respect de l'asile"... [Lire la suite](#)

Cop20Lima: consensus trouvé entre les 196 parties de la Convention



La vingtième conférence de l'ONU sur le climat, "COP20", s'est achevée le 14 décembre à Lima, au Pérou. Les 196 parties de la Convention avaient pour objectif d'aboutir à un consensus sur la lutte contre le réchauffement climatique afin de trouver un accord qui sera entériné fin 2015 lors du sommet de Paris (COP21). Chaque pays devra rendre un rapport sur sa contribution nationale en matière de réduction des émissions de gaz à effet de serre, avant le 1er octobre 2015. Pour sa part, l'Union européenne a déjà affirmé, dans son paquet énergie climat 2030, vouloir atteindre une réduction d'au moins 40% de ses émissions par rapport à 1990... [Lire la suite](#)

Eurostat :

L'emploi en hausse de 0,2% dans la zone euro et de 0,3% dans l'UE



Au troisième trimestre 2014 par rapport au trimestre précédent, le nombre de personnes ayant un emploi a augmenté de 0,2% dans la zone euro et de 0,3% dans l'Union européenne. Au deuxième trimestre 2014, l'emploi avait progressé de 0,3% tant dans la zone euro que dans l'UE. Par rapport au troisième trimestre de 2013, l'emploi a augmenté de 0,6% dans la zone euro et de 0,9% dans l'UE (après respectivement +0,4% et +0,8% au deuxième trimestre 2014). Ces données, basées sur les comptes nationaux, ont été publiées le 12 décembre par Eurostat, l'office statistique de l'Union européenne... [Lire la suite](#)

Eurobaromètre :

étude sur les transports dans l'Union européenne



L'Eurobaromètre a publié, en décembre, un rapport concernant les transports dans l'Union européenne. Les transports et la mobilité jouent un rôle fondamental dans la vie quotidienne des 500 millions d'européens. L'étude rassemble des informations des citoyens européens sur leurs habitudes, leurs opinions afin de mieux développer le secteur des transports d'un point de vue environnemental et de sécurité et d'un point de vue générateur de croissance et d'emplois... [Lire la suite](#)

Etudes/Rapports :

L'EFSA présente son rapport annuel sur le taux de résidus de pesticides dans les aliments



Le 11 décembre, l'Autorité européenne de sécurité des aliments (EFSA) a publié un rapport annuel pour l'année 2012 selon lequel plus de 97% des aliments dans l'UE contiennent des résidus de pesticides dans les limites autorisées. Le rapport est basé sur l'analyse de près de 79 000 échantillons alimentaires effectuée par 27 Etats membres de l'UE, l'Islande et la Norvège. Les aliments présentant les taux de dépassement des limites maximales de résidus (LMR) étaient les brocolis (2,8%) suivis des choux fleurs (2,1%) alors que ceux qui présentaient les taux les plus faibles étaient les petits pois écossés et l'huile d'olive (0,1%). Toutefois, aucun dépassement de LMR n'a été détecté... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

[Rapport sur les inégalités et sur les recettes fiscales de l'OCDE](#)



Le 9 décembre, l'Organisation de Coopération et de Développement économiques a publié un rapport intitulé "Trends in income inequality and its impact on economic growth". Ce rapport démontre que réduire les inégalités de revenus permettrait de relancer plus rapidement la croissance économique. Le 10 décembre, l'OCDE a rendu publique son étude annuelle sur les statistiques des recettes publiques dans la zone de l'OCDE. Cette étude se fonde en premier lieu sur le constat selon lequel la pression fiscale a atteint des niveaux particulièrement élevés. Les économistes de l'organisation ont détaillé la situation de chaque pays membre de l'OCDE. Cette étude établit que le Danemark présente le ratio impôts-PIB le plus élevé parmi les pays de l'OCDE (48,6 %), devant la France (45 %) et la Belgique (44,6 %). Par ailleurs, en Espagne, la pression fiscale reste inférieure de plus de 3 points de pourcentage à son niveau de 2007... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Publications :

"Notre Histoire. Les cent dates qui ont fait la nation européenne".



Philippe Juvin, député européen, vient de publier un ouvrage intitulé "Notre Histoire. Les cent dates qui ont fait la nation européenne", aux éditions JC Lattès. Ce livre d'histoire, très richement illustré, raconte les cent dates qui ont fait la civilisation européenne, des voyages d'Ulysse à la chute du mur de Berlin. Il retrace trois millénaires d'épopée des Européens, en passant par le rayonnement de la civilisation grecque, l'union de l'empire romain par les routes, le mouvement des cathédrales, l'action commune lors des Croisades, la diffusion du Code civil, ou encore la lutte pour la Liberté face au nazisme et au communisme... [Lire la suite](#)

Culture :

Le MUCEM de Marseille, lauréat du Prix du Musée 2015 du Conseil de l'Europe



Le Prix du Musée 2015 du Conseil de l'Europe a été décerné le 8 décembre au Musée des civilisations de l'Europe et de la Méditerranée (MUCEM) de Marseille (France). Le musée a été choisi parmi les trois candidats présélectionnés par la Commission de la culture de l'Assemblée parlementaire du Conseil de l'Europe (APCE). Vesna Marjanovic, la rapporteure serbe du Prix du Musée a souligné "un concept original et novateur, situé dans un lieu époustouflant et doté d'une architecture exceptionnelle" qui "remplit parfaitement tous les critères du Prix du Musée du Conseil de l'Europe"... [Lire la suite](#)

Prix du cinéma européen



Ida du réalisateur polonais Pawel Pawlikowski a été désigné meilleur film européen de l'année, à la 27ème cérémonie de remise des prix du cinéma européen, organisée le 13 décembre à Riga. La Française Marion Cotillard a été désignée meilleure actrice de l'année pour son rôle dans "Deux jours, une nuit"! Le prix du meilleur acteur a été attribué au Britannique Timothy Spall pour son rôle dans "Mr Turner". La réalisatrice française, Agnès Varda, est récompensée pour l'ensemble de son oeuvre. Le cinéaste britannique Steve McQueen a été récompensé pour sa "contribution au cinéma mondial"... [Lire la suite](#)

Exposition "Olafur Eliasson" à la Fondation Louis Vuitton



A partir du 17 décembre et jusqu'au 16 février 2015, la Fondation Louis Vuitton présente une exposition orchestrée par le Dano-islandais Olafur Eliasson. Au programme, un ballet de lumière, des ombres mouvantes et des illusions d'optique qui viendront envahir les lieux et s'accorder avec chaque ligne du bâtiment... [Lire la suite](#)

Exposition "Le corps et l'esprit. Le Rococo munichois d'Assam à Günther"



Jusqu'au 12 avril 2015, le musée Kunsthalle à Munich accueille l'exposition "Le corps et l'esprit. Le Rococo munichois d'Assam à Günther" qui retrace l'époque du 18ème siècle "Le Rococo munichois", devenu un âge d'or de l'art de Bavière. La collection présente de nombreux artistes qui ont vécu à Munich entre 1720 et 1770 et dont le travail a eu une profonde influence sur le Rococo tels que les frères Asam, Johann Baptist Straub, Franz Anton Bustelli et Ignaz Günther... [Lire la suite](#)

Rameau à l'Opéra national de Paris



A l'occasion du 250e anniversaire de la mort de Jean-Philippe Rameau, la Bibliothèque Nationale de France et l'Opéra national de Paris proposent de retracer à travers une exposition exceptionnelle le parcours du compositeur français. De 1733 à sa mort en 1764, Rameau compose une vingtaine d'oeuvres pour la Cour ou l'Opéra de Paris en explorant tous les genres de l'époque (la tragédie lyrique, l'opéra-ballet, l'acte de ballet, la pastorale héroïque,...). De la création d'Hippolyte et Aricie en 1733 à la dernière reprise de cet opéra au Palais Garnier, en 2012, l'exposition dévoile au spectateur la fabrique d'un spectacle au XVIIIe siècle, côté coulisses et côté scène, et les redécouvertes, depuis le début du XXe siècle, des chefs-d'oeuvre que Rameau a destinés à la scène. L'exposition est à découvrir du 16 décembre 2014 au 8 mars 2015... [Lire la suite](#)

L'Agenda :



15 décembre
Bruxelles
Conseil "Affaires étrangères"



15 et 16 décembre
Bruxelles
Conseil "Agriculture et Pêche"



15 au 18 décembre
Strasbourg
Session plénière du Parlement européen



16 décembre
Bruxelles
Conseil "Affaires générales"



17 décembre
Bruxelles
Conseil "Environnement"



18 et 19 décembre
Bruxelles
Conseil européen

La Lettre est également disponible dans les versions suivantes :



J'aime la Lettre de la Fondation Robert Schuman

Les rédacteurs de la Lettre :

Charles de Marcilly ; Guillaume Anglars, Flora Dumont, Helen Levy,
Aude Prenassi, Marguerite Richelme, Ombeline Soulard

Rédacteur en chef : Charles de Marcilly
Directeur de la publication : Pascale Joannin

Contact / suggestion
info@robert-schuman.eu

La Fondation Robert Schuman, créée en 1991 et reconnue d'utilité publique, est le principal centre de recherches français sur l'Europe. Elle développe des études sur l'Union européenne et ses politiques et en promeut le contenu en France, en Europe et à l'étranger. Elle provoque, enrichit et stimule le débat européen par ses recherches, ses publications et l'organisation de conférences. La Fondation est présidée par M. Jean-Dominique Giuliani.

Vous ne souhaitez plus recevoir nos lettres ? [{LINK}](#)